

Armée suisse et ses perspectives

Autor(en): **Virieux, Jean-Michel**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Revue Militaire Suisse**

Band (Jahr): - **(2008)**

Heft 3

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-346852>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.



Col EMG Alain Vuitel, col EMG William Gargiullo, Pierre Streit, col EMG Jean-Michel Landert et Maj Etienne Desarzens.

Armée suisse et ses perspectives

Lt col Jean-Michel Virieux

Compte rendu

Pour traiter ce thème devant l'Association de la ligne fortifiée de la Promenthouse et l'Amicale de l'état-major de la brigade frontière 1, le 7 avril dernier, le col EMG William Gargiullo, du Centre de politique de sécurité, a fait appel à 3 conférenciers :

- M. Pierre Streit, directeur scientifique du CHPM, pour le thème historique,
- col EMG Jean-Michel Landert, chef EM rég ter 1, pour le niveau opérationnel,
- col EMG Alain Vuitel, chef doctrine militaire/EM de planification de l'armée, pour traiter les perspectives et la doctrine.

En introduction, W. Gargiullo a relevé les problèmes liés à l'Armée XXI (réduction des effectifs et coupes budgétaires pour des missions inchangées) et le déséquilibre mondial (démographie, ressources, climat).

Sur le plan historique, du Moyen Age à nos jours, le système de milice reste la principale caractéristique de l'armée et le lieu de la solidarité confédérale. Les jeux sportifs sont liés à l'entraînement militaire. La défense évolue, devient globale et comprend des aspects civils.

Au niveau opérationnel, il faut faire mieux avec moins. Au profit de la population, l'aide en cas de catastrophe et la lutte anti-terroriste accentuent la liaison avec les EM civils et la collaboration au delà des frontières. Des exercices préparent l'action en cas de pandémie, de panique, de protection de sites importants ou de soutien aux manifestations sportives.

Pour l'avenir, il est impossible de faire des prévisions définitives, il faut élaborer des principes généraux de réflexion. Le principe directeur reste celui du contournement pour frapper l'adversaire dans l'optique spatiale, physique, conceptuelle, technologique, morale ou temporelle. D'où la nécessité d'opposer aux effets flexibles et à l'incertitude de la menace, une souplesse d'utilisation et un équilibre entre action de force et maîtrise de la violence.

La discussion a porté sur les thèmes suivants :

- L'obligation de service est confrontée aux problèmes de santé, de démographie et de taille de l'armée, facteurs déterminant le nombre d'années de service.
- L'étendue territoriale de la doctrine a changé. Certains pays de l'Union européenne (UE), Suède, Finlande, Autriche, considèrent aujourd'hui la neutralité comme dépassée vu leur appartenance à l'UE. La Suisse doit repenser sa position, le parlement n'arrivant plus à trouver un consensus sur l'utilisation de l'armée.
- L'instruction doit être repensée en fonction de la flexibilité recherchée et de la multiplication du matériel électronique et informatique plus complexe mais plus performant. Il faut chercher le matériel le plus versatile, permettant des engagements très différents (par ex. l'hélicoptère).

La conclusion évidente est qu'il ne faut pas se figer, mais rechercher des lignes directrices guidant les réflexions sur une nécessaire adaptation continue.

J.M.V.



Un public nombreux s'est retrouvé à la Villa Rose.